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На встрече с журнали�
стами и представителя�
ми гражданского обще�
ства в Минске 15 ноября
еврокомиссар Штефан
Фюле заявил, что Европа
не поддерживает на прези�
дентских выборах Лука�
шенко, и пообещал погово�
рить с главой белорусско�
го МИДа об освобождении
Николая Автуховича.

Еврокомиссар о вопро�
сам расширения и европей�
ской политике соседства
Штефан Фюле прибыл 15
ноября в Минск с одноднев�
ным визитом. В первой по�
ловине дня он встретился с
представителями граждан�
ского общества. Как расска�
зал «Салідарнасці» предста�
витель движения «За свобо�
ду» Алесь Логвинец, на
встрече присутствовало око�
ло 40 человек.

На встрече главным обра�
зом обсуждались три темы:
ситуация в стране накануне
выборов, отношения Европы с
Беларусью после выборов и
как более эффективно исполь�
зовать возможности «Восточ�
ного партнерства».

Как рассказал Алесь Лог�
винец, по мнению Штефана
Фюле в Беларуси наблюдают�
ся определенные сдвиги в сто�
рону свободных выборов, но нет
сдвигов в сторону справедли�
вых. Председатель БАЖ Жан�
на Литвина рассказала евро�
комиссару об освещении пре�
зидентских выборов государ�
ственными СМИ и абсолют�
ном доминировании там одно�
го претендента на президентс�
кое кресло.

Представитель кампании
«За свободные выборы» Вик�
тор Корнеенко отметил, что
власти отбросили большин�
ство предложений, направлен�
ных на демократизацию вы�
боров, и рассказал о формиро�
вании участковых избирко�
мов, где представителей оппо�
зиций оказалось менее 0,5%.

Алесь Логвинец задал
Штефану Фюле вопрос об ос�
вобождении Николая Автухо�
вича. Еврокомиссар отметил,
что освобождение предприни�
мателя будет одной из тем се�
годняшнего разговора с главой
белорусского МИДа Сергеем
Мартыновым.

После встречи с предста�
вителями гражданского обще�
ства Штефану Фюле дал в гос�
тинице «Европа» пресс�кон�
ференцию для журналистов.
На вопрос «Правда ли что Ев�
ропа в преддверии предстоя�
щих выборов поддерживает
действующего президента?»
еврокомиссар ответил, что это
не так, что Европа не поддер�
живает ни одного конкретно�
го кандидата.

– Мы рассчитываем на то,
что в Беларуси пройдут сво�
бодные и справедливые выбо�
ры. Это решение будет делать
белорусский народ, и мы бу�
дем уважать его выбор, – зая�
вил Фюле, сообщает
interfax.by.

Он также отметил, что при�
вез в Беларусь «промежуточ�

ный план» как основу для со�
трудничества между Белару�
сью и Евросоюзом. Он включа�
ет вопросы развития демокра�
тии и соблюдение прав челове�
ка. Еще одним пунктом данно�
го «промежуточного плана»
для Евросоюза является аспект
рассмотрения Беларуси с точ�
ки зрения безопасности поста�
вок энергоресурсов.

Во второй половине дня у
Штефана Фюле запланирова�
ны встречи с главой миссии
БДИПЧ ОБСЕ в Беларуси Гер�
том Хинрихом Аренсом и с
министром иностранных дел
Беларуси Сергеем Мартыно�
вым, в ходе которой будет об�
сужден весь комплекс отноше�
ний Беларуси и ЕС, включая
практические вопросы учас�
тия в инициативе ЕС «Восточ�
ное партнерство».

Напомним, Штефан
Фюле уже посещал Беларусь
8�9 июля этого года. Тогда он
встретился с президентом
Александром Лукашенко,
представителями гражданс�
кого общества и оппозицион�
ных партий.

«Единый» или много?«Единый» или много?«Единый» или много?«Единый» или много?«Единый» или много?
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Все чаще приходится
слышать о том, что на�
личие множества канди�
датов в президенты – это
правильная тактика на
нынешних выборах. Мы
попросили высказать свое
мнение политологов, жур�
налистов и социологов.

«Выбор «единого» — это
технологическая ошибка»

Петр Марцев, редактор
БДГ:

— Я думаю, что «едино�
го» быть не может по причи�
не разных интересов в раз�

личных партиях от оппози�
ции. У них разные идеологии,
разные программы, разные
цели. Все, что до этого време�
ни практиковалось — искус�
ственное объединение, выбор
«единого» — это технологи�
ческая ошибка. Потому что
выбирался не сильнейший, а
так называемая консенсусная
фигура, которая всех устраи�
вала. К тому же оппозиция не
однородная, она никогда не
объединяла ничего, кроме
протестного электората, кото�
рый и так против Лукашенко
и в дополнительной агитации
не нуждался. Основная цель
должна быть в том, чтобы по�
лучить какой�то другой элек�

торат, предложить тем, кто ус�
тал от Лукашенко, позитив�
ные идеи развития страны.
Поэтому нет ничего страшно�
го и вполне нормально, что не�
сколько кандидатов идут со
своими программами на вы�
боры. Может, они смогут ка�
ким�то образом убедить элек�
торат и станут более влиятель�
ными и более привлекатель�
ными. Что касается идеи
объединиться и победить Лу�
кашенко, то эта идея не рабо�
тала последние двое выборов
и нет никаких предпосылок,
чтобы сработала сейчас.

Лидер на Площади? А
чего требовать, если очевид�
но, что Лукашенко набирает
больше 50%? А если его по�
беда не очевидна, то это нуж�
но доказать. Площадь – это

не самоцель. Она должна
преследовать конкретные
цели. А в чем цель? Объя�
вить, что выборы не демок�
ратические? Но это ни для
кого не новость. Если канди�
даты участвуют в таких вы�
борах — значит, они призна�
ют наше законодательство.
Тогда в чем смысл Площа�
ди? Сначала надо получить
поддержку электората, а по�
том думать о Площади. А
так хоть появятся политики,
которые получат осознан�
ную поддержку людей, ко�
торые будут заражены их
идеями. Есть сейчас такие
политики, кроме Лукашен�
ко? Есть человек, чей рей�
тинг свыше 20%? Пока нет.

Окончание на с.2
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«Прятать«Прятать«Прятать«Прятать«Прятать
нужнонужнонужнонужнонужно
мусор,мусор,мусор,мусор,мусор,
а не голоса»а не голоса»а не голоса»а не голоса»а не голоса»
Николай ЧЕРНЯВСКИЙ

Активисты кам�
пании «Говори прав�
ду!» провели 15 нояб�
ря в центре Минска
акцию�перформанс
«За прозрачные выбо�
ры», целью которой
было привлечение
внимания к необходи�
мости обеспечения из�
бирательных участ�
ков прозрачными ур�
нами.

Акция одновременно
стартовала возле гости�
ницы «Европа» и возле
здания исполкома СНГ.
По пути к ГУМу активи�
сты кампании «Говори
правду!» набрасывали на
мусорные урны черные
пакеты и прикрепляли
наклейки с надписью
«Прятать нужно мусор, а
не голоса. Выборы долж�
ны быть прозрачными».

– Мы хотели привлечь
внимание общественнос�
ти к тому факту, что пока
белорусские избиратель�
ные участки не обеспече�
ны прозрачными урнами
для голосования, не име�
ет значения, куда изби�
ратели опускают бюлле�
тень — в ящики для го�
лосования или в мусор�
ку, — сказал один из уча�
стников акции Михаил
Пашкевич, сообщает
«БелаПАН».

Напомним, что сто�
ронники Владимира Не�
кляева готовы были пре�
доставить Центризбир�
кому прозрачные урны
для голосования, но
ЦИК от них отказался.

Около 13.00 возле
ГУМа милиция без
объяснений причин за�
держала Михаила Паш�
кевича и Романа Богда�
новича. Около 14.20 акти�
вистов выпустили из
Центрального РУВД без
составления протокола,
сообщает zapraudu.info.

«Россыпь кандидатов де/
факто облегчает задачу дей/
ствующей власти»

Александр Класковский,
политолог:

— Для меня тут вопроса
нет. Единый кандидат – это
единственная эффективная
стратегия политической борь�
бы в условиях авторитарного
режима. Конечно, когда у нас
сложилась ситуация, что кан�
дидаты идут россыпью, идео�
логи этих оппозиционных ко�
манд и партий пытаются под�
вести какую�то базу под эту
ситуацию разрозненности, го�
воря, что это даже еще и луч�
ше, потому что идет раскрут�
ка партийных брендов, воз�
можность занять разные элек�
торальные ниши и т.д. Но все
это детский лепет и попытка
оправдать провал. Надо ска�
зать, что нынешнюю кампа�
нию оппозиционные силы
уже практически провалили.
На 99%. Даже если в конце
концов «единый кандидат» те�
оретически и будет возможен,
то теперь его уже в три дня не
раскрутишь. Ведь тут есть оп�
ределенные этапы, есть какие�
то железные правила раскрут�
ки согласно политтехнологий.
Хотя в любом случае лучше
позже, чем никогда. Конечно,
его не успеет узнать широкая
масса, но он может стать лиде�
ром на Площади, взять на себя
ответственность. А так мы уже
слышим от оппозиционных
деятелей завуалированное оп�
равдание о том, что площадь
может провалиться. Уже зара�
нее говорят: я хотел действо�
вать скоординировано, но раз
остальные не захотели – зна�
чит, на них ляжет ответствен�
ность за провал.

Смогут ли эти кандидаты
оттянуть голоса электората
Лукашенко – нет. Как гово�
рится, за двумя зайцами по�
гонишься – ни одного не пой�
маешь. С одной стороны, де�
мократический электорат, ко�
торый традиционно голосует
за оппозицию, может среаги�
ровать в нынешних условиях
просто отказом идти на выбо�
ры и тем более идти на Пло�
щадь. Мол, раз вы не догово�
рились, то чего бить ноги и
ходить на участки, а тем более
подставлять голову? Эта раз�
розненность и невнятность оп�
позиционной альтернативы, с

одной стороны, отталкивает
часть демократического элек�
тората.

С другой стороны, наивно
думать, что можно вот так зап�
росто оттяпать значительную
часть твердого электората Лу�
кашенко. Так называемые
«оппы» для многих из них не�
приемлемы априори, что ка�
сается «болота» — так те про�
сто не знают оппозиционных
кандидатов и власть делает все,
чтобы о них никогда не узна�
ли. А то, что кандидатам да�
дут по часу выступить по теле�
визору и радио, так услышав
такую идеологическую како�
фонию, большинство обывате�
лей плюнет и скажет: «Пусть
остается Батька! Он хоть выра�
зительную программу пред�
лагает, повышает пенсии и
зарплаты, а эти – кто в лес, кто
по дрова». В общем, эти кан�
дидаты не оттяпают и электо�
рат Лукашенко и потеряют
значительную часть традици�
онного демократического
электората.

«Их же всех вытолкнули
и дали собрать подписи, что/
бы они «тузались»»

Виталий Силицкий, руко�
водитель Института стратеги�
ческих исследований BISS:

— Тут все зависит от мо�
тивации игроков. Я не думаю,
что у всех эта мотивация – по�
беда. Если просто нужно зас�
толбить себе место на полити�
ческом поле, то единый кан�
дидат не нужен. Сегодня цель
«победа» ставят не более одно�
го�двух кандидатов. Они и вы�
ступают за «единого». Я не
буду называть их имен – ум�
ный и так поймет. 15 канди�
датов можно наплодить спо�
койно. Они есть всегда. Но есть
лидер, а есть болтун. Лидеры
должны между собой догова�
риваться: или о едином кан�
дидате или о единстве дей�
ствий или хотя бы о том, кого
они пропускают во второй тур
и на ком будут настаивать,
даже в случае, если Лукашен�
ко объявит победу в первом
туре. Здесь необязательно
даже сам по себе жесткий ва�
риант «единого кандидата».

Главное — исключить воз�
можность, что политики будут
биться между собой. А для это�
го должна быть хоть какая�то
договоренность. Вы посмотри�
те: их же всех вытолкнули,
всем дали собрать подписи,
чтобы они «тузались» — это
ж понятно. И вопрос, будут ли

они играть по этому сцена�
рию? В этом случае выдвиже�
ние «единого» было бы сим�
метричным ответом. Но на это
наши кандидаты не способны
на сегодняшний день. Значит,
надо договорится хотя бы о
единстве действий. Если они
и об этом не договариваются –
значит, никому эта победа не
нужна.

«На одного кандидата бу/
дет 25%, а если их девять –
поделите это на всех»

Олег Манаев, социолог,
директор Независимого ин�
ститута социально�экономи�
ческий и политических ис�
следований:

— Я могу говорить только
о том, что думает народ по ре�
зультатам опроса обществен�
ного мнения. А народ с момен�
та избрания Александр Гри�
горьевич думает практически
одинаково. Процент протест�
но�оппозиционного электора�
та составляет от четверти до
трети населения. Это тот про�
цент, который мог бы полу�
чить единый кандидат – не
важно 2001, 2006 или 2010�й
год. Я сейчас говорю о макси�
муме. Это не значит, что он
обязательно будет. Кто�то мо�
жет не пойти голосовать, кто�
то будет против всех. То есть
на одно человека придется 25�
максимум 30%, на двух –
по12�13%. А если их девять –
поделите на девять. Вот вам
простая математика.

Оттянуть голоса электора�
та – это исключено.Проведен�
ные нами и другими, в том
числе государственными и
зарубежными организация�
ми, анализы показывают, что
электорат белорусского прези�
дента — весьма консолидиро�
ванная сущность. Поэтому от�
щипнуть от нее кусок можно
разве что в пределах 1�2%,
если кандидат будет на этом
поле пытаться заигрывать:
выдвигать популистские ло�
зунги, обещая каждой жен�
щине по мужику или еще
чего. Но это мизер. К тому же
мы говорим о реальных кан�
дидатах: а кто у нас там заиг�
рывает на популистском поле?

Подчеркиваю, речь идет
не о моем мнении. Неважно,
что я думаю, но чисто матема�
тически у единого кандидат
есть шанс собрать некий мак�
симум, который потенциаль�
но существует в белорусском
электорате и с ним потом что�
то делать, пусть даже не побе�
дивши на выборах. Если же
кандидатов много – то такого
шанса нет. И точка.

«Единый» или много?«Единый» или много?«Единый» или много?«Единый» или много?«Единый» или много?
Окончание.
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КандидатовКандидатовКандидатовКандидатовКандидатов
пустятпустятпустятпустятпустят
в телевизорв телевизорв телевизорв телевизорв телевизор
с 22 ноябряс 22 ноябряс 22 ноябряс 22 ноябряс 22 ноября
Сергей БАЛАЙ

В следующий поне�
дельник кандидаты в
президенты начнут об�
щаться с потенциаль�
ными выборщиками.

— Кандидаты в прези�
денты будут представлять
свои программы и обра�
щаться к избирателям с 22
ноября. Обращения будут
проходить ежедневно до 3
декабря, � уточнил он, сооб�
щает interfax.by.

Напомним, согласно
Избирательному кодексу
кандидатам в президенты
предоставляется право на
два получасовых телеобра�
щения и два радиообраще�
ния.

Таким образом, в тече�
ние 10 дней с 22 ноября по
3 декабря десять кандида�
тов выступят по два раза.
Телеобращения будут
транслироваться с 19 до 20
часов, радио � с 6 до 7.10.

До сих пор остается от�
крытым вопрос с теледеба�
тами, формат, которых до
сих пор не определен.

КККККомиссия по правам человекомиссия по правам человекомиссия по правам человекомиссия по правам человекомиссия по правам человекааааа     поддерподдерподдерподдерподдержжжжжалаалаалаалаала
активиста профсоюза РЭП в спореактивиста профсоюза РЭП в спореактивиста профсоюза РЭП в спореактивиста профсоюза РЭП в спореактивиста профсоюза РЭП в споре
с избиркс избиркс избиркс избиркс избиркомами и Верхомами и Верхомами и Верхомами и Верхомами и Верховным Суовным Суовным Суовным Суовным Судомдомдомдомдом

Комиссия по правам
человека Организации
Объединенных Наций
(ООН) признала, что вла�
сти Беларуси нарушили
права активиста профсо�
юза работников РЭП Лео�
нида Судаленко во время
парламентских выборов
2004 года.

Правовой инспектор Бело�
русского профсоюза работни�
ков радиоэлектронной про�
мышленности (РЭП) по Гомель�
ской области Леонид Судален�
ко в 2004 году хотел выдвинуть
свою кандидатуру в депутаты
Палаты представителей. Его
инициативная группа собрала
необходимое количество под�
писей. Однако окружная изби�
рательная комиссия Хойник�
ского избирательного округа
№ 49 отказалась зарегистри�
ровать Леонида Судаленко в ка�
честве кандидата, обвинив ак�
тивиста в том, что он предоста�
вил сведения «не соответству�
ющие действительности».

В то время Леонид Суда�
ленко работал советником по
правовым вопросам ОАО «Ло�
кон», а также возглавлял об�
щественную организацию
«Правовая инициатива». Он
проинформировал избирком

о своем месте работы в ОАО
«Локон». Однако чиновники
посчитали, что это не соответ�
ствует действительности, так
как, по их мнению, основное
место работы было в обще�
ственной организации. И
хотя Леонид Судаленко пре�
доставил им копию трудовой
книжки и заверил, что «Пра�
вовую инициативу» он воз�
главляет на общественных
началах, избирком своего ре�
шения не изменил.

Леонид Судаленко обра�
щался во все возможные ин�
станции страны, включая
Верховный Суд, доказывая
неправомерность решения из�
биркома. Тем не менее, окон�
чательный вердикт власти ос�
тался в силе. Активист не смог
участвовать в выборах. Тогда
он подал жалобу в Комиссию
по правам человека ООН .

Согласно принятому в ок�
тябре 2010 года решению Ко�
миссии по правам человека
ООН представители госорга�
нов, отказавшие Леониду Су�
даленко в регистрации в каче�
стве кандидата в депутаты пар�
ламента страны, нарушили
Международный пакт о граж�
данских и политических пра�
вах. В частности, международ�
ные эксперты констатирова�
ли, что белорусские власти

лишили активиста права при�
нимать участие в ведении го�
сударственных дел, применив
к нему дискриминацию по
ярко выраженным политичес�
ким мотивам.

Комиссия по правам чело�
века ООН проинформировала
власти Беларуси о том, что они
обязаны обеспечить Леониду
Судаленко «эффективное
средство правовой защиты,
включая компенсацию, а так�
же рассмотреть любые буду�
щие усилия для его выдви�
жения в качестве кандидата
на выборы Парламента в пол�
ном соответствии с Пактом».

– К сожалению, для бело�
русских властей решение
Комиссии ООН носит реко�
мендательный характер, –
прокомментировал ситуа�
цию сайту Praca�by.info Лео�
нид Судаленко. – Тем не ме�
нее, я намерен обратиться в
суд с требованием выплатить
мне компенсацию за причи�
ненный моральный вред.

Но самое главное в этой
истории, по мнению профсо�
юзного активиста, это то, что
международная обществен�
ность лишний раз сможет
убедиться о реальной ситуа�
ции с правами человека в Бе�
ларуси.

www.praca/by.info

Политические партии выдвинутПолитические партии выдвинутПолитические партии выдвинутПолитические партии выдвинутПолитические партии выдвинут
наблюдателей накануне выборовнаблюдателей накануне выборовнаблюдателей накануне выборовнаблюдателей накануне выборовнаблюдателей накануне выборов
Сергей БАЛАЙ

В избирательных ко�
миссиях по выборам пре�
зидента по состоянию на
15 ноября аккредитовано
3195 наблюдателей.

Как сообщает «БелаПАН»,
на понедельник в избиратель�
ных комиссиях по выборам
президента аккредитовано
3195 наблюдателей. Четыре на�
блюдателя аккредитовались
при Центризбиркоме, 454 в
территориальных комиссиях
и в участковых — 2737.

Предсказуемо наиболь�
шее количество наблюдателей
выдвинули общественные
объединения — 2507. Из них
наиболее активно выдвигает

наблюдателей Белорусское об�
щественное объединение вете�
ранов — 573 человека, БРСМ
— 527 и 578 представителей
присмотрят за выборами от
РОО «Белая Русь». Граждане
путем подачи заявлений выд�
винули 179 наблюдателей,
трудовые коллективы — 384.

— Наблюдать на выборах
— задача общественных пра�
возащитных организаций,
— комментирует «Салідар�
насці» ситуацию кандидат
в президенты, председатель
оргкомитета по созданию
Белорусской социал�демок�
ратической партии Николай
Статкевич. — Если же эту
функцию на себя берет по�
литическая партия, то либо
у них много свободного вре�
мени и нет своего кандида�

та, либо они выдвинут основ�
ную массу наблюдателей
накануне выборов.

А вот политические партии
как раз не проявляют активно�
сти. Они выдвинули 125 на�
блюдателей. В количестве 102
наблюдателей интересуется
выборами Коммунистическая
партия Беларуси. Следом
идут Белорусская социал�де�
мократическая партия (Грама�
да) и Объединенная гражданс�
кая партия — по пять от каж�
дой. Партия БНФ направила
всего четырех наблюдателей.
И того меньше у Белорусской
партии левых «Справедливый
мир» и Белорусской аграрной
партии — по три.

— Формирование комис�
сий и наблюдатели — это за�
лог «правильного» результата

на выборах для действующего
президента. В комиссиях мно�
го «нужных» наблюдателей от
пропрезидентских обществен�
ных объединений. Сложивша�
яся с наблюдателями ситуа�
ция — выполнение конкретно�
го сценария, — отметил пре�
тендент на пост президента, за�
меститель председателя
Партии БНФ Григорий Кос�
тусев. — Понятно, что не ЦИК
и не территориальные комис�
сии будут фальсифицировать
выборы. Этим займутся непос�
редственные исполнители —
члены участковых комиссий,
которые поставят свои подпи�
си в протоколах под «нужны�
ми» цифрами. На финальном
этапе, в канун выборов мы на�
правим наших наблюдателей
на участки.

Также отметим, что засе�
дание ЦИК, на котором будут
зарегистрированы кандидаты
в президенты, пройдет 18 но�
ября во Дворце Республики.
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ПОЛИТИКА

ГГГГГлава МИДа Литвы не клава МИДа Литвы не клава МИДа Литвы не клава МИДа Литвы не клава МИДа Литвы не комментиромментиромментиромментиромментируууууететететет
слова Гслова Гслова Гслова Гслова Грибарибарибарибарибаууууускскскскскайте о Лукайте о Лукайте о Лукайте о Лукайте о Лукашенкашенкашенкашенкашенко,о,о,о,о,
сказанные за закрытыми дверьмисказанные за закрытыми дверьмисказанные за закрытыми дверьмисказанные за закрытыми дверьмисказанные за закрытыми дверьми
Павел ДМИТРИЕВ

«То, что говорят за
закрытыми дверьми, и
то, что не говорят, а по�
том говорят и переда�
ют, как сказанное, то
это не стоит и коммен�
тировать. Это сплет�
ни», — так отреагиро�
вал на просьбу проком�
ментировать высказы�
вания литовского прези�
дента относительно бе�
лорусского лидера глава
МИДа Литвы Аудронюс
Ажубалис.

Пресс�секретарь Гриба�
ускайте также отметил, что
“отдельные сообщения СМИ
с закрытых встреч обычно не
комментируются”, сообща�
ет delfi.lt.

— Могу сказать только
то, что президент Литвы
никакой официальной под�
держки не демонстрирова�
ла, а призывала провести
выборы максимально от�

крыто и демократично. Лу�
кашенко это публично по�
обещал, — отметил Линас
Бальсис.

Напомним, что 11 нояб�
ря агентство Reuters со ссыл�
кой на источники в Евросо�
юзе, распространило заявле�
ния Дали Грибаускайте,
сказанные за закрытыми
дверями перед послами
стран ЕС в Вильнюсе. Якобы
по ее словам, победа Алексан�
дра Лукашенко на президен�
тских выборах в Беларуси
ограничит влияние России
на Минск и позволит сохра�
нить стабильность в соседней
с ЕС стране.

Реакция не заставила
себя ждать. Некоторые экс�
перты, в числе которых по�
литобозреватель Роман Яков�

левский полагают, что “кто�
то мог и помочь Reuters выб�
росить такую информацию о
поддержке Лукашенко”.

— Данная информация
о заявлении Дали Грибаус�
кайте стало холодным ду�
шем для белорусской оппо�
зиции, и может оказать
влияние на ход предвыбор�
ной кампании, — заявил он
информационному порта�
лу.

Яковлевский также до�
пускает, что такое (или по�
хожее) заявление главой
Литвы могло быть сделано:

— Комментарий ее
пресс�секретаря дает осно�
вания считать, что нет дыма
без огня, не смотря на заяв�
ления некоторых потенци�
альных кандидатов в прези�
денты, что при личных
встречах с Грибаускайте, от
нее такого не слышали, —
отметил эксперт.

Яковлевский не исклю�
чает, что “вброс информа�
ции” произошел не без по�
мощи “белорусской сторо�
ны”.

— Лукашенко тоже со�
вершенствуется в политтех�
нологиях, и временами до�
вольно успешно с помощью
своих материальных ресур�
сов, которые не так уж и
скромны.

А вот по мнению экспер�
та Андрея Федорова, если
такие заявления на самом
деле прозвучали, то это
было сугубо личное мнение
литовского президента.

— Литва действует праг�
матично, так как между ней
и Россией существуют на�
пряженные отношения. И,
наверное, “такой Лукашен�
ко” Литву устраивает, —
отметил он, подчеркнув, что
даже такое заявление литов�
ского президента “нельзя
рассматривать, как прямую
поддержку режима Лука�
шенко”.

Вместе с тем 12 ноября у
президентского дворца в
Вильнюсе студенты Евро�
пейского гуманитарного
университета (ЕГУ) протес�
товали против заявлений
Дали Грибаускайте. Моло�
дые люди вышли с плаката�
ми: “Неужели настоящая
политика важнее человеч�
ности”, “Не дайте торгово�
му дефициту стать ценнос�
тным дефицитом”, “Нам не
нужна такая стабильность”.

«Ни о к«Ни о к«Ни о к«Ни о к«Ни о какакакакакой либерализации не моой либерализации не моой либерализации не моой либерализации не моой либерализации не можжжжжет быть и речи»ет быть и речи»ет быть и речи»ет быть и речи»ет быть и речи»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Савел БАЛАЙ

Традиционная акция
солидарности с семьями
пропавших политиков и
политзаключенными за�
кончилась стычкой с
«людьми в штатском».

16 ноября в шесть вечера
на Октябрьской площади
примерно 30 активистов
держали в руках портреты
пропавших политиков, по�
литзаключенных и длин�
ную растяжку «Свабоду Аў�
туховічу». Выразить соли�
дарность также пришли пре�
тендент на пост президента
Николай Статкевич, лидер
ОГП Анатолий Лебедько.

Я опоздал немного, но
лучше поздно, чем никогда,
� отметил Статкевич. � В вы�
ражении солидарности ко�

личество людей – это не
главное. Вопросы о пропав�
ших остаются открытыми.

После получасового сто�
яния на площади участники
акции перешли на улицу
Энгельса и направились в сто�
рону Администрации прези�

дента. Здесь, около театра
Янки Купалы, состоялась
стычка с «людьми в штатс�
ком», которые не пожелали
пускать участников акции
солидарности дальше. После
небольшой потасовки количе�
ство сотрудников спецслужб
удвоилось и они перегороди�
ли тротуар, заслонив собой
путь к Администрации. Про�
хожие с противоположной
стороны улицы наблюдали
картинку: блюстители право�
порядка в штатском оттаски�
вают людей с портретами, не
позволяя им пройти.

Сопредседатель БХД Па�
вел Северинец, присутство�
вавший на акции вместе с ак�
тивистами «Молодого фрон�
та», призвал собравшихся не
провоцировать «людей в
штатском» и вернуться на
Октябрьскую площадь 24 но�
ября и 19 декабря:

� Мы видим, что нас не
пропускают продолжить наш
маршрут люди в гражданс�
кой одежде: без формы и зна�
ков отличия. Они запрещают
неравнодушным демонстри�
ровать свою солидарность с
семьями пропавших там, где
мы хотим это сделать. Это
подтверждает, что ни о какой
либерализации и демокра�
тичности во время этих вы�
боров нет и речи, � резюми�
ровал политик.

Вскоре акция закончи�
лась. Никто из ее участни�
ков задержан не был.
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ЭКОНОМИКА

КККККак Лукак Лукак Лукак Лукак Лукашенкашенкашенкашенкашенко ро ро ро ро рууууубль укреплялбль укреплялбль укреплялбль укреплялбль укреплял
 Вадим ЛИВНЕВ

На днях Александр
Лукашенко предостерег
соотечественников от
скупки «баксов», обрисо�
вав мрачные перспекти�
вы американской валю�
ты. На это доллар от�
ветил очередным обнов�
лением исторического
максимума по отноше�
нию к белорусскому руб�
лю (1 USD = 3035 Br по
курсу Нацбанка на
16.11.2010). Как обеща�
ния и прогнозы главы
Беларуси относительно
курса национальной ва�
люты стыковались с ре�
альностью, «Салідар�
насць» изучала в рам�
ках проекта «Сказано –
сделано?».

Этот пример уже стал
хрестоматийным. 31 декаб�
ря 2008 года, за несколько
минут до полуночи, Алек�
сандр Лукашенко, поздрав�
ляя белорусов с Новым го�
дом, заявил: «Вы должны
знать: власть не допустит
обвала и хаоса, не предаст
ваше доверие…» А днем 1
января стало известно, что
белорусский рубль обвалил�
ся более, чем на 20%.

В середине января 2009�
го, во время визита на «Бел�
коммунмаш» глава государ�
ства уже возмущался тем,

что некоторые договори�
лись до того, будто «Лука�
шенко должен был за неде�
лю, за десять дней объя�
вить, что будет девальвация
национальной валюты».

– Слушайте, какой аб�
сурд, – негодовал руководи�
тель страны. – Представьте,
я объявил бы это до нового
года. Народ бы вместо ново�
годних праздников ломил�
ся бы в какие�то двери, –
сказал Александр Лука�
шенко (цитируется по аген�
тству БелаПАН). – Нигде об
этом никто не объявляет.
Тем более если кто�то умеет
меня слушать, я об этом го�
ворил в интервью с наши�
ми журналистами. Я, прав�
да, примерно сказал: ну и
что, если там на 10 [процен�
тов], чуть больше мы деваль�
вируем нашу валюту. Это
что, такие большие потери?
Возьмите мое выступление.
Даже здесь я намекнул на
то, что мы держать не бу�
дем.

Однако вот что на самом
деле сказал руководитель
Беларуси 18 декабря 2008
года: «До конца нынешнего
года официальный курс
доллара к рублю останется
на уровне 2.200 рублей.
Всё, нельзя больше. Мы на�
роду обещали. И я сказал
председателю Нацбанка:
имей в виду, не дай Бог мое
слово будет нарушено. При�
дет новый год: 5% — это
ничто. Вот возьмите 5% с
2.200. Что, это огромная

сумма для наших людей?
Но мы на это не идем, чтобы
там обвалить чего�то. И нет
необходимости сейчас чего�
то обваливать».

Стоит отметить, что Лу�
кашенко в рамках одного
выступления противоречил
сам себе. Сперва говорил:
как же я мог объявить об
этом заранее, «народ ломил�
ся бы в какие�то двери». И
тут же, ничтоже сумняше�
ся, утверждал: если кто�то
умеет меня слушать», то де�
вальвацию я анонсировал.

Но это еще не все. 9 ян�
варя 2009 года Александр
Лукашенко во время рас�
смотрения кадровых вопро�
сов решил успокоить насе�
ление: «Дальше будет нор�
мально. Бежать в обменни�
ки не надо... Неизвестно,
что еще будет с долларом и
евро... Мы даже рассчиты�
ваем, что нам надо будет
укреплять рубль, а доллар
станет дешевле».

Чтобы наглядно проде�
монстрировать, как с той
поры «окреп» белорусский
рубль, сравним курсы на
момент вышеприведенного
заявления Лукашенко и на
сегодня.

По сути, в стране прошла
еще одна девальвация.

Только на этот раз – плав�
ная.

В этом контексте особен�
но забавно звучат свежие
заявления Александра Лу�
кашенко. Общаясь с жите�
лями Борисова 12 ноября,
глава государства сказал:
«Хочу вас предупредить.
Вы видите, что происходит
с долларом. Американцы
решили поддержать свою
экономику и вбрасывают в
нее 600 млрд долларов как
минимум. В таких случаях
обычно происходит деваль�
вация валюты. Поэтому
будьте осторожны с этим
долларом. Я вас предупре�
дил... » Поскольку прогно�
зы Лукашенко в этой сфере
сбываются с точностью до
наоборот, похоже, не за го�
рами время, когда доллар
будет стоить 3500 рублей и
больше.

Вообще, в последние ме�
сяцы руководитель Белару�
си неоднократно заявлял,
что девальвации рубля не
будет. Но народ не очень�то
верит главе государства. В
октябре спрос населения на
иностранную валюту вырос
в 5 раз!. Судя по всему, бе�
лорусы готовятся к очеред�
ной «корректировке курса
рубля» (так ласково назвал
новогодний «подарок» двух�
летней давности Нацбанк)...

Валюта

Доллар США

Евро

Российский рубль

9.01.2009

2645

3581

90,16

16.11.2010

3035

4138

98,34

Рост цен на продРост цен на продРост цен на продРост цен на продРост цен на продукты питания букты питания букты питания букты питания букты питания бууууудет двудет двудет двудет двудет двузназназназназначнымчнымчнымчнымчным
После сентябрьского

рекорда (1,6% за месяц)
октябрьская инфляция
показалась умеренно
высокой – 1,1% за месяц.
Правда, огорчило продо�
вольствие – еда в октяб�
ре подорожала сразу на
1,9% (2,2% в сентябре).

С начала года потреби�
тельские цены возросли на
7,9%, а продовольствие ста�
ло дороже на 9,6%. В целом
на 2010 год инфляция зап�
ланирована в пределах 8�
10%, и шансы удержать ее
в этих границах пока есть,
несмотря на предвыборный
рост зарплат. Такой несколь�
ко искусственный рост до�
ходов населения неизбежно

подогреет инфляцию. Но
послевыборная инфляция,
видимо, стоит предвыбор�
ных обещаний.

Активнее всего в этом
году дорожал гарнир. На
фоне гречневого ажиотажа
цены на крупу выросли
только за октябрь на 6,1%,
а с начала года крупы подо�
рожали на 35,4%. Карто�
фель в октябре прибавил
3,6%, с начала года –
37,7%. Остается надежда
на доступность макаронных
изделий. С начала года они
подорожали всего на 0,9%,
но в октябре, видимо, в свя�
зи с ударным ростом цен на
зерно прирост составил сра�
зу 3,2%. Аналогичная тен�
денция по анализируемым
Белстатом овощам – минус

13,6% с начала года, но по�
дорожание на 23,5% в ок�
тябре.

По итогам января�октяб�
ря сахар подорожал на
27,8%, молоко и молочные
продукты � на 14,1%, мясо
и птица – на 9%, колбаса –
на 8,6%, сыр – на 14,3%.
Растительное масло за де�
сять месяцев прибавило в
цене 28,2%, сливочное –
29,8%.

Более умеренным был
рост цен на муку (+1%),
рыбные консервы (+4,5%),
рыбу (3,7%), хлеб и хлебо�
булочные изделия (3,6%),
табачные изделия (2,5%).

Непродовольственные
товары в октябре подорожа�
ли на 0,4%, с начала года –
на 6,6%. В этой группе бе�

зусловным лидером остает�
ся бензин, цена на который
возросла с начала года на
17%, но в последние меся�
цы роста цен не было. Ме�
бель в январе�октябре подо�
рожала на 4,8%, медика�
менты – на 8,3%, обувь – на
3,4%.

Услуги для населения
подорожали в январе�октяб�
ре на 5,6%. Здесь лидера�
ми роста был пассажирский
транспорт (+13,6%, причем
городской транспорт подо�
рожал уже на 19,1%, но в
октябре стоимость проезда
не менялась), услуги детса�
дов (+10,8% за 10 месяцев).
Заметно дороже теперь обой�
дется поход в театр (+25,7%
с начала года) и оздоровле�
ние в санатории (+15,7%).
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ОБЩЕСТВО

КККККто чаще нарто чаще нарто чаще нарто чаще нарто чаще нарушает праваушает праваушает праваушает праваушает права
белорбелорбелорбелорбелорууууусских потребителей?сских потребителей?сских потребителей?сских потребителей?сских потребителей?
Мария КОВАЛЬЧУК,
“Завтра твоей страны”

Более двадцати лет в
Беларуси существуют
организации, которые за�
щищают потребителей.
Однако число недоволь�
ных граждан не уменьша�
ется. Могут ли професси�
оналы оградить от непри�
ятностей каждого из нас,
и когда в этом отпадет
необходимость?

Недовольных будет больше
В одном лишь Минске бо�

лее десятка общественных
объединений помогают потре�
бителям отстаивать свои пра�
ва. В Белорусское общество
защиты потребителей с жало�
бами на некачественные това�
ры и услуги ежегодно обраща�
ется более 20 тысяч белорусов.

— Удивляться такой мас�
совости не стоит, — считает
председатель организации
Анна Суша. – Во�первых,
люди знают, что такие обще�
ства есть и они оказывают ре�
альную помощь. Во�вторых,
белорусы уже научились
предъявлять требования к
качеству товаров и услуг.

За последние несколько
лет структура обращений
граждан в «потребительские»
общества изменилась. В про�
шлом году Белорусское обще�
ство защиты потребителей и
его организационные струк�
туры заявили 1280 претензий
и подали 542 иска.

— Среди них меньше ис�
ков в интересах тех, кто ку�
пил некачественный товар, и
больше исков, которые каса�
лись приобретения некаче�
ственной услуги, — Анна
Суша делает вывод, что бело�
русы научились уже выби�
рать товар, цена которого со�
ответствует качеству, но в
стране пока не сформирован
тот рынок услуг, который по�
зволял бы потребителю и в
этом случае делать правиль�
ный выбор.

Белорусы стали чаще жа�
ловаться на некачественную
медицинскую помощь. По�
прежнему много нареканий
вызывает работа интернет�ма�
газинов, строительных орга�
низаций, туристического
сектора. Но первое место по

числу претензий традицион�
но занимает жилищно�ком�
мунальный сектор. Это под�
тверждает и опрос населения,
проведенный в рамках проек�
та «Формирование эффек�
тивного потребителя жилищ�
но�коммунальных услуг», ко�
торый реализовывался Бело�
русским обществом защиты
потребителей при поддержке
Всемирного банка.

— Во время анкетирова�
ния выяснилось, что многие
из опрошенных недовольны
качестом жилищно�комму�
нальных услуг, каждый вто�
рой при этом пробует защи�
тить свои права. Вот почему в
исполкомах и подчиненных
им жилищно�эксплутацион�
ных службах по�прежнему
велик поток недовольных
граждан и жалоб от населе�
ния, — рассказывает ассис�
тент директора проекта Ири�
на Жихар.

По словам эксперта, при�
нятый в 2008 году Закон “О
защите прав потребителя жи�
лищно�коммунальных услуг”
не изменил ситуацию.

— Закон, например, пре�
доставляет потребителям для
решения споров относитель�
но качества ЖКС такую воз�
можность, как независимая
экспертиза, но из 557 опро�
шенных ни один не использо�
вал такой шанс, — рассказы�
вает эксперт “Завтра твоей
страны”.

Также подавляющее чис�
ло потребителей не использо�
вало возможность выбора ис�
полнителей жилищно�ком�
мунальных услуг.

— Закон не адаптирован к
нашим реалиям, — делает
вывод Ирина Жихар и прогно�
зирует, что в ближайшие
годы количество жалоб от по�
требителей на услуги ЖКХ
не уменьшится.

— Более того, если сохра�
нится старый подход: повы�
шение стоимости жилищно�
коммунальных услуг при
действующей фактически
монопольной системе управ�
ления жилищным фондом,
количество жалоб будет рас�
ти, как снежный ком, — уве�
рена эксперт. — Ведь к 2015
году обещан переход на сто�
процентную оплату белоруса�
ми содержания жилья.

Юрист ОО «Защита прав
потребителей» Екатерина Ор�

ловская высказывает предпо�
ложение и о росте претензий
населения на некачественно
оказанную медицинскую по�
мощь.

— Частный сектор в меди�
цине расширяется, а когда
возникают претензии к рабо�
те частных медцентров, к ока�
занным в них медицинским
услугам, тогда к разрешению
ситуации «подключается»
Закон о защите прав потреби�
телей, — поясняет юрист. –
Кроме того, созданная в стра�
не система, когда каждый не�
довольный пациент может по�
жаловаться на работу врача,
привела к тому, что жалобами
завалены не только Минздрав
и отделы здравоохранения, но
и общества защиты прав по�
требителей.

Сегодня в равной степени
предъявляются претензии
как частным медцентрам,
так и государственным ме�
дучреждениям. В общества
защиты потребителей чаще
стали обращаться и сами ме�
дики, которые пытаются за�
щитить свои права перед па�
циентами.

Потребитель вооружен,
когда он информирован

— Реалии наши таковы,
что и в ближайшие пять лет
потребность в обществах за�
щиты прав потребителей со�
хранится, — считает предсе�
датель ОО «Белорусское обще�
ство защиты потребителей»
Анна Суша.

Впрочем, сфера их дея�
тельности, по мнению экспер�
та, будет меняться.

— Защитить каждого по�
требителя невозможно. Кон�
сультирование граждан – это
вчерашний день, — говорит
Анна Суша.— В последние 5�
6 лет приоритетными направ�
лениями нашей деятельнос�
ти стали информирование и
просвещение потребителей.

В учебную программу бе�
лорусских школ уже введен
факультатив «Основы потре�
бительских знаний». Курс
предназначен для старшек�
лассников. Учебник был раз�
работан Белорусским обще�
ством защиты потребителей
и допущен к преподаванию
Национальным институтом
образования Министерства
образования.

С прошлого года Белорус�
ское общество защиты потре�
бителей осуществляет еще
один проект – работу обще�
ственных приемных в тех го�
родах, где есть структурные
подразделения организации.

Консультации и информиро�
вание проводят юристы обще�
ства защиты прав потребите�
лей и представители мест�
ных исполкомов.

— Но пяти лет просвети�
тельской работы, которую мы
ведем, недостаточно, — гово�
рит Анна Суша. — Жизнь
вносит коррективы.

Например, учебник «Ос�
новы потребительских зна�
ний» выдержал уже три из�
дания, и каждый раз переиз�
давался с дополнениями. В
этом году, например, появи�
лась новая глава «Как защи�
тить себя в сфере жилищно�
коммунальных услуг».

— Если мы хотим, чтобы
количество претензий в жи�
лищно�коммунальной сфере
сократилось, то просветитель�
ской работы, которой занима�
ются общества защиты прав
потребителей, недостаточно,
— убеждена Ирина Жихар.
— Надо добиваться от госу�
дарства принятия решения
отпустить собственников жи�
лья на свободу. Собственник
должен стать участником
процесса, а пока он — наблю�
датель. Если возложить на
собственников полную ответ�
ственность за сохранность
дома, четко регламентиро�
вать все виды услуг, и в пер�
вую очередь, конкретизиро�
вать управление, то собствен�
ники смогут оценить и пользу
от такой свободы, когда выгод�
но не мусорить, сохранять
тепло и воду, проводить про�
фосмотры дома, вовремя ла�
тать крышу и фундаменты.

Потребитель вооружен,
когда он информирован, счи�
тает Екатерина Орловская.

– Если бы, например, на
прием изначально приходил
грамотный пациент, знающий
о своих правах и возможностях
до начала лечебного процесса,
диалог с врачом шел бы на рав�
ных. Тогда бы претензий в сфе�
ре медуслуг было бы значи�
тельно меньше, — убеждена
специалист. — Или, напри�
мер, турист, заключая договор
с туроператором, знал, как его
правильно оформить, на какие
пункты обратить внимание, это
позволило бы избежать претен�
зий и, главное, разочарований
от отдыха.

В Беларуси тоже пробова�
ли заниматься такой деятель�
ностью. Пока у общественных
организаций нет на это
средств, но в будущем это на�
правление может стать одним
из составляющих работы по
защите прав потребителей.
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КОММЕНТАРИИ

«Пророссийский крен» вылезет бок«Пророссийский крен» вылезет бок«Пророссийский крен» вылезет бок«Пророссийский крен» вылезет бок«Пророссийский крен» вылезет бокомомомомом
Вадим ЛИВНЕВ

На этой неделе стар�
тует ключевой этап изби�
рательной кампании,
требующий от кандида�
тов в президенты филиг�
ранно точной работы с
электоратом. Увы, так
получается не всегда.

После регистрации кан�
дидаты в президенты офи�
циально начнут агитацию
за себя. Де�факто она, конеч�
но, давно идет, но сейчас оп�
позиционные политики по�
лучат хотя бы лимитирован�
ный доступ на ТВ. Да и бли�
же к выборам рядовые из�
биратели начнут обращать
больше внимания на потен�
циальных претендентов на
пост президента.

Понятно, что госпропа�
ганда приложит все уси�
лия, чтобы изобразить со�
перников Лукашенко исча�
диями ада. Но порой и
сами политики вредят себе

необдуманными заявлени�
ями.

Одним из самых ярких
примеров на эту тему может
служить заявление Владими�
ра Некляева на презентации
своей внешнеполитической
доктрины: «Те же нефтепере�
рабатывающие заводы, кото�
рые работают на российском
сырье. Если российские кам�
пании войдут туда как соб�
ственники, то с ними можно
будет легче вести переговоры,
легче решать вопросы, которые
на сегодняшний день не реша�
ются… Российский капитал
должен скупать здесь то, что и
так, по сути, зависит от России.
И что, по большому счету, кро�
ме России, никому не нужно».

Начнем с того, что заявле�
ние неверно по сути: «На�
фтан» и Мозырьский НПЗ
многие годы неплохо служат
Беларуси. Но в данном кон�
тексте важно не только это.
Давайте попробуем предста�
вить реакцию рядового изби�
рателя на слова Некляева.
Один из наиболее вероятных

вариантов: «Он собирается
продать наши заводы россий�
ским олигархам».

На ошибку Владимира
Некляева четко среагировал
Александр Лукашенко. Подре�
дактировав сказанное лидером
кампании «Говори правду»,
глава государства выступил в
роли защитника суверенитета,
обрушившись на тех, кто
«изъявляют готовность в слу�
чае своей победы на президен�
тских выборах отдать России
предприятия белорусской
нефтехимии, трубопроводы».

Представляется, что озву�
ченная им позиция по этому
вопросу найдет куда больше
сторонников среди белорус�
ских избирателей, чем некля�
евская. И не важно, что 50%
«Белтрансгаза» ушли в рос�
сийские руки именно при
правлении Лукашенко: об
этом сейчас вспомнят немно�
гие избиратели.

Возможно, сказанное Не�
кляевым было адресовано не бе�
лорусскому электорату, а рос�
сийской элите. Однако весьма

сомнительно, что Кремль будет
предпринимать какие�либо
действия, основываясь на пуб�
личных заявлениях оппозици�
онного политика. Так что, под�
держку Москвы таким путем
снискать тоже не получится.

А даже, если бы и полу�
чилось… На вопрос «Повысит�
ся или понизится вероятность
того, что Вы проголосуете за
какого�либо из кандидатов в
президенты, если во время
избирательной кампании его
будет поддерживать россий�
ское руководство?», заданный
независимыми социологами,
59.6% респондентов ответи�
ли, что это не имеет значения.
Лишь 17% участников опро�
са сказали, что «повысится»,
а 14.7% – «понизится»!

Так что, овчинка выделки
не стоит. Публично демонст�
рируемый пророссийский
крен принесет оппозицион�
ным политикам не дивиден�
ды, а убытки. Об этом следо�
вало бы задуматься не только
Владимиру Некляеву, но и
другим претендентам на пост
президента, которые пытают�
ся довольно примитивно
флиртовать с Москвой.

КККККак Лукак Лукак Лукак Лукак Лукашенкашенкашенкашенкашенко иждивенцев ко иждивенцев ко иждивенцев ко иждивенцев ко иждивенцев кормилормилормилормилормил
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Обещания Лукашенко
пресечь на корню иждивен�
чество в сельском хозяй�
стве лопаются как мыль�
ный пузырь, стоит толь�
ко внимательно посмот�
реть на цифры.

О том, что сельское хозяй�
ство – слабое место белорус�
ской экономики, говорено не�
мало. Отечественному агро�
прому, правда, от этого легче
не становится. Даже несмот�
ря на бравые речи руководи�
теля страны.

Вытянуть сельское хозяй�
ство из ямы Александр Григо�
рьевич обещал еще с момента
вступления в должность. Вот
только агропром никак не хо�
тел радовать главу государ�
ства, бессовестно проедая вло�
женные в него миллиарды.

— Ежегодно мы вбрасыва�
ли в эту отрасль огромные сред�
ства – полмиллиарда долларов!
Сняли почти все налоги. Госу�
дарственная поддержка бело�
русскому сельзхозпроизводи�
телю сопоставима с аналогич�
ными мерами в странах Евро�
союза. А результат? — вопро�
шал Александр Лукашенко, от�

читываясь о проделанной рабо�
те на Втором Всебелорусском
собрании, и констатировал: —
На селе процветают безответ�
ственность, пьянство, воровство,
халатное отношение к делу. Что
думаете, президент пойдет за
вас решать вопросы производ�
ства молока и мяса? Доить ко�
ров и кормить быков? Нет.

С тех пор не проходит и
совещания или другого ме�
роприятия с участием прези�
дента, где бы глава государства
не обещал народу избавиться
от сельскохозяйственных иж�
дивенцев. Так, например,
было в 2007�м:

— С нынешнего года мы
принципиально изменим под�
ходы к оценке работы сельхоз�
предприятий. Сейте то, что
будет приносить прибыль. Но
на государственные дотации
не рассчитывайте.

Между тем, по словам
вице�премьера Ивана Бамби�
зы, только в 2009 году на аг�
рарный сектор из бюджетов
всех уровней было направлено
4,6 трлн рублей, что на 30%
выше уровня 2008 года. Но,
несмотря на такую поддерж�
ку, рентабельность в сельхо�
зорганизациях снизилась до
14,2% против 18,7% в преды�
дущем году, в том числе от ре�

ализации продукции — 4,2%
против 6,3%. А планы были
такие — обеспечить уровень
рентабельности сельхозпроиз�
водства не ниже 22�25%.

С недавнего времени рито�
рика главы государства не�
сколько изменилась.

«Думаю, сегодня уже ни у
кого язык не повернется ска�
зать, что деньги, выделяемые
на сельское хозяйство, «зака�
пываются» в землю. Да, цена
вопроса велика — на реализа�
цию госпрограммы возрожде�
ния и развития села, поддер�
жку сельхозпроизводителя
направлено более 120 трлн.
рублей», — заявил на «Да�
жынках» в 2010 году Алек�
сандр Лукашенко.

Но тут руководитель стра�
ны все�таки слукавил. Как раз
накануне этого сельскохозяй�
ственного шоу нашелся чело�
век, посеявший в народных
умах сомнение относительно
безоблачного положения дел в
отечественном агропроме. Ди�
алог между президентом и
председателем Витебского об�
лисполкома Александром Ко�
синцом можно записать в ан�
налы сельскохозяйственной
истории нашей страны.

Лукашенко: Ты мне скажи о
прибыли, рентабельности, деньгах

Косинец: …В сельском хо�
зяйстве рентабельность 7,6%.
С дотациями. Если бы без до�
таций, было бы минус 7,6%

Лукашенко: Короче, ты
работаешь убыточно в сельс�
ком хозяйстве, и если бы не
государство…

Косинец: …естественно
Лукашенко: …была бы

труба. Так я понимаю? Значит
ты – иждивенец!

Косинец: Вся страна в та�
ком состоянии!

Косинец, впрочем, не
одинок в своей точке зрения.
«Ситуация в аграрной эко�
номике ежегодно ухудшает�
ся, причем все нарастающи�
ми темпами», � сетовал в фев�
рале 2010 года министр
сельского хозяйства Семен
Шапиро. По его мнению,
сложившееся положение
дел «парализует хозяй�
ственную деятельность сель�
хозорганизаций: практи�
чески все они убыточны и не
имеют собственных оборот�
ных средств даже на мелкие
расходы».

Вот уже действительно
избавились от иждивенцев!
Похоже, придется все�таки
президенту самому «доить
коров и кормить быков». Ну,
или поставить на следую�
щую пятилетку очередную
задачу по выводу сельского
хозяйства на новый уровень.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Чемпион мира по таиландскЧемпион мира по таиландскЧемпион мира по таиландскЧемпион мира по таиландскЧемпион мира по таиландскому бокому бокому бокому бокому боксссссууууу
Виталий ГВиталий ГВиталий ГВиталий ГВиталий Гуркуркуркуркурков: «Сумна,ов: «Сумна,ов: «Сумна,ов: «Сумна,ов: «Сумна,
што наша гісторыя губляецца»што наша гісторыя губляецца»што наша гісторыя губляецца»што наша гісторыя губляецца»што наша гісторыя губляецца»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Тренеры называли его
за глаза «плаксой», а он,
несмотря на серьезней�
шие травмы, рекордные
7 раз становился чемпи�
оном мира. Но связь с ре�
альным миром не поте�
рял: спорт для него все же
«фон», а главное… О глав�
ном Виталий Гурков и
рассказал «Салідар�
насці».

Презентационный видео�
ролик Виталия Гуркова (ра�
бота Руслана Федотова и Ар�
тема Якимова).

– Виталь, почему ты за/
нимаешься тайским боксом?

– Жалко отданному это�
му виду спорта времени.
Если бросать, то нужно было
бросать давно.

Я уже 10 лет как занима�
юсь боксом. Все время огра�
ничивал себя. Когда мне
было 15�16 лет, сверстники
ходили на дискотеки, у них
были первые поцелуи с девоч�
ками, а я шел один с рюкза�
ком и меня спрашивали: ты
куда? «Ну, я там это…» Я в
школе даже не говорил ни�
кому, что занимаюсь тайлан�
дским боксом, постоянно
придумывал всякие отмазки.

– Ты сказал, что бокс
тебе дает. А что он отнима/
ет?

– Да все. Друзей и роди�
телей, к примеру, не видишь
долго. Хотя я стараюсь ис�
пользовать свободное время –
книжки почитать, музыкой
заняться. Спорт ограничива�
ет, держит в рамках – это
можно, это нельзя. Вот я сей�
час с удовольствием ем жа�
реную картошку да еще два
пирожных взял (наш разго�
вор проходил в ресторане
«Лидо» – Р.Г.) – а до этого
сидел на диете, кушал один
раз в день: вареное мясо и
какую�нибудь траву.

Эти контрасты сильно
ощущаются: нельзя, нельзя
– бух, можно! Когда идет воз�
держание, начинаешь це�
нить обычные моменты и ду�
мать: так, завтра у меня взве�

шивание, значит, после него
я смогу пойти скушать вот
это, а потом еще и то.

– В чем твоя фишка как
бойца?

– Очень редко после боев
я думаю: ах, не доработал.
Подготавливаюсь я очень
тщательно, делаю все, что в
моих силах, проявляю силу
воли. Если не подготовлен,
лучше на ринг не выходить.
Не считаю, что у меня заме�
чательная техника или неве�
роятной силы удар. Талантом
от природы я не обладаю, мне
все больше трудом достает�
ся.

– Ты же в курсе, какое у
людей мнение о духовном
развитии спортсменов… А
ты, знаю, музыкой, к приме/
ру, занимался.

– Да, играл на гитаре в
панк�рок группе. Но это было
давно. Как только начал за�
ниматься спортом, интерес к
гитаре я потерял. Еще в од�
ной группе пробовал себя в
качестве вокалиста. Мне нра�
вится заниматься музыкой.

– А стихи еще пишешь?
– Скажем так: пытаюсь

что�то делать. Сейчас заказал
битмейкеру (композитор в
хип�хоп музыке – Р.Г.) му�
зыкальное сопровождение –
хочу сделать пару треков.
Есть уже 4 готовых бита, на�
писал тексты. Занимаюсь их
коррекцией, хочу в ближай�
шее время что�то записать.

– Пару строчек из како/
го/нибудь текста можешь за/
читать?

– Нет. Стесняюсь пока.
Если сделаю задуманное, ус�
лышишь.

– Как ты попал в клип
«Ляписа Трубецкого» «Буре/
вестник»?

– Я Михалка и всю груп�
пу уже давно знаю. Был у них
на репетициях. Нас с Михал�
ком познакомил наш общий
тренер по боксу Анатолий
Иванович Лис. Он рассказы�
вал мне про Михалка, Ми�
халку обо мне – и появилась
взаимная симпатия. После�
дний раз мы разговоривали
с Сергеем в августе – давно
уже не виделись.

– В одном интервью ты
сказал, что являешься сен/

тиментальным человеком,
можешь даже расплакаться.

– Раньше за глаза некото�
рые тренера называли меня
«плаксой» (смеется – Р.Г.).
Когда я выиграл свой первый
чемпионат Беларуси (при�
чем с травмой голеностопа),
то после финала бросился к
тренеру на шею и заплакал…
Бывает у меня такое. Некото�
рые вещи я очень близко вос�
принимаю.

– Можешь вспомнить,
когда последний раз пла/
кал?

– С трудом. В последний
раз это давно было. Нужно
время подумать.

– Ты очень откровенно
рассказываешь о себе. Эта
открытость тебе по жизни не
вредит?

– Это палка о двух концах.
Где�то открытость помогает,
где�то мешает. Но все чаще я
прихожу к выводу, что при
разговоре в компании не
нужно рассказывать какие�то
истории о других людях. Я
если что�то рассказываю, то
без имен – чтобы не навре�
дить этому человеку. Люди
по�разному относятся к раз�
говорам о себе, кому�то мо�
жет быть неприятно.

– Какие у тебя приорите/
ты в жизни?

– Очень сложный вопрос.
Наверное, первое место в
моей жизни занимают близ�
кие мне люди – родители,
друзья. Все остальное – фон.
Со спортом я могу в любое
время закончить. Важно,
чтобы у тебя были родные и
близкие, чтобы они были на�
дежными, важно не обидеть
их.

– Недавно были опубли/
кованы твои ответы на ан/
кету проекта «Быць белару/
сам». Твое высказывание
«Беларусы патэнцыйна ма/
юць выключны байцоўскі
ген» наделало шороху в ин/
тернете…

– Да, я сам не ожидал.
– Часта ты па/беларуску

размаўляеш?
– У мяне шмат беларус�

камоўных сяброў. Яны ўплы�
ваюць на мяне. З імі я раз�
маўляю выключна па�бела�
руску.

– У інтэрнэце адшукаў
відэа, дзе ты пасля перамогі
ў турніры К/1 World Max
2010 East Europe
Tournament даў каментар
БТ на белмове.

– Так, было такое. У мяне
запыталіся па�беларуску, я
адказаў па�беларуску. Лічу,
што мову мы ведаць павінны.
Калі яе будуць больш ведаць,
то і размаўляць на ёй будуць
больш.

– Раней ты выходзіў на
рынг пад кампазіцыю «Зо/
рачкі» гурта «Ляпіс Трубяц/
кой», пасля пад «Ведзьму»
этна/трыо «Троіца». Гэта му/
зыка разлічана болей на гле/
дачоў, ці для спартсмена сап/
раўды важна пад якую мело/
дыю ён выходзіць на бой?

– Я выходжу на рынг пад
музыку, якая нешта для
мяне значыць. Кампазіцыю
«Зорачкі» я вельмі люблю.
Дарэчы, апошні раз пад яе я і
плакаў.

«Троіца» – магутны гурт,
якім трэба ганарыцца. Я
шмат што з іх творчасці пе�
раслухаў. Патэлефанаваў
Кірчуку і запытаўся – ці
можна мне што�небудзь вы�
карыстаць і пад якую мело�
дыю, на якую думку, лепей
выходзіць на рынг. З яго даз�
волу «Ведзьма» і гучала пе�
рад маімі выступамі.

– Не магу не запытацца:
твае адносіны да бел/чырво/
на/белага сцяга?

– Я стаўлюся да яго з па�
вагай. У школе вывучаў яго
гісторыю, і ў гістарычным
плане ён мяне больш прываб�
лівае, чым чырвона�зялёны.
Памятаю, калі змянілі дзяр�
жаўную сімволіку, у школе
ўсе былі ў шоку. Дзеці зак�
рэслівалі дзённікі, усе пера�
малёўвалі новы сцяг на ста�
ры. Гэта ж не сакрэт, у гэтым
няма нічога дрэннага.

– Але цяпер ты выступа/
еш пад чырвона/зялёным
сцягам.

– Мы пастаўлены ў такія
ўмовы. Калі большасць яго
выбрала, калі ён лічыцца на�
шым дзяржаўным сцягам, я
ж нічога змяніць не магу.
Сумна толькі, што наша гісто�
рыя губляецца, што наш сцяг
мог бы выглядаць па�іншаму.


